

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 1826.

EL PATROCINIO DE NUESTRA SEÑORA Y SAN
Martin, apa y martir.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Carmen.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 6 h. y 50 , y se oculta á las 5 h. y 10'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29, 9, 40.	59 5.	NE.	Claro.
A las 12 del dia...	29, 9, 45	62 5	E.	Idem.
A las 6 de la tarde.	29, 9, 70.	62 2.	Id.	Idem.

Mareas en esta bahia.

La Bajamar á las 6 h. 48' mad. 2.a Bajamar á las 7 h. 7' noh.
La Altamar á las 12 h. 56' mañ.

NOTICIAS CURIOSAS.

Ediciones diamantes (*). = Todas las obras de Lord Byron, en su original ingles se han publicado en Frankfort en un solo volumen de 776 paginas. Las obras poeticas de Sir Walter Scot se están imprimiendo tambien en un tomo.

Pepinos. = Mr. Hogg, de Aylesbury, tiene actualmente en su jardin una planta de la que se han cogido ya de 70 á 80 pepinos. Ocupa una estension de ocho pies de largo y seis de

(*) Se llaman asi las impresiones en letra muy menuda llamada diamante.

ancho, y el tronco principal tiene cuatro pulgadas de circunferencia.

Un buque muy viejo.—El bergantin *Betsy Caynes* llegó al puerto de Leith el 14 de Setiembre con cargamento de madera. Es el mismo buque que trajo al Rey Guillermo desde Holanda ciento treinta y siete años ha. El *Betsy Caynes* era entonces un yacht real, y al presente es probable que sea el decano de todos los buques.

Templo español en Roma.—El archiduque arzobispo de Ormutz ha puesto á disposicion del cardenal Gelesi mil coronas con destino á reparar el pequeño, pero precioso templo construido en el año de 1500 por Fernando V., Rey de España, en el mismo sitio en que se cree fué martirizado el principe de los apóstoles.

Medidas.—En una de las últimas sesiones de la Academia de las Ciencias, en París, leyó Mr. Dupin un informe de la comision nombrada para examinar la utilidad de dos unidades de medida propuestas por Mr. Prony. Sobre la primera, cuyo objeto es señalar la corriente del agua y á la que el inventor ha dado el nombre de *modulo*, la comision propone á la academia que pida al gobierno que en adelante sea la unica medida para calcular la corriente del agua. Es equivalente á una corriente de agua capaz de llenar diez metros cúbicos en un dia. Acerca de la unidad para conocer la fuerza de los agentes motores, confiesa la comision que ha encontrado mayor dificultad. No niega la gran necesidad que hay de remediar los inconvenientes resultantes de las medidas fundadas en la fuerza de un animal, de un caballo por ejemplo, fuerza que depende de tal modo de la raza, alzada y corpulencia y del tiempo en que se trabaja, que es susceptible de una variacion de uno á tres. La comision recomienda la adopcion de la unidad de medida para conocer la fuerza de las máquinas con el nombre de *diname*, y con la que se señala la cantidad de fuerza capaz de levantar en un dia mil metros cubicos de agua de determinada temperatura á un metro de altura. Conociendo la importancia del informe se defirió su examen.

Manuscrito antiguo.—En un convento de Geronimos del Monte Libano se ha encontrado ultimamente un manuscrito que contiene la historia universal de Orosio de Tarragona con notas escritas por mano de San Agustin. Este precioso hallazgo fué inmediatamente enviado á Roma.

Longevidad.—En la posada de la Campana, en Oakham, se ha dado un convite á veinte y una personas, las que reunian 1,579 años. Veinte eran trabajadores residentes en aquel punto.

Tomaton ó harina de tomates.—Se ha descubierto en España (por el Sr. Serrano, de Murcia) un modo ingenioso para conservar por un tiempo indefinido la fragancia y las demas cualidades del tomate y de transportarlo á grandes distancias reducido á poco volumen. Consiste esta operacion en pulverizar el fruto despues de haberlo secado al sol y en un horno. Para preservar el polvo ó harina es necesario no esponerlo al aire. (*The literary gazette and journal of belles lettres arts, sciences &c, de 16 de Setiembre*).

CONSULADO—*Aviso al Comercio.*

El Exmo. Sr. Capitan General de Marina de este Departamento, con fecha de ayer, hace presente al Consulado no serle posible facilitar el convoy que, por medio del mismo cuerpo le solicitaron en 8 del presente mes varios capitanes de buques destinados al mar cantabrico. =Lo que por disposicion del mismo Real Consulado se hace notorio á los interesados para su gobierno, Cadiz 11 de Noviembre de 1826. =Prudencio Hernandez Santa Cruz, secretario.

Puerto de Santa Maria.

La academia de primera educacion en esta ciudad de la que es director D. José Vicente Pinto, socio supernumerario de la de Sevilla, celebró exámenes públicos en la mañana del dia 27 de Octubre de 1826, presididos por el Sr. Gobernador D. Juan de Soto, Sres. de la Junta inspectora de escuelas, de algunos individuos del I. A. R., Sres. curas de la iglesia prioral, de religiosos de diferentes órdenes, con un numeroso concurso. Principió el acto por un discurso que recitó el alumno D. Juan Aguirre, analogo á la apertura del examen, y habiendose presentado los demas que la componian distribuidos en cuatro clases, dieron principio por la doctrina cristiana, explicacion de todos los misterios, una exacta relacion de documentos selectos sacados de los catecismos de mas crédito: en seguida hicieron ejercicio de ortologia, leyeron prosa y verso en los libros y lugares que se les señalaba, dando á todos los escritos su verdadero sentido: manifestaron despues los conocimientos no comunes que poseian de todas las partes de la gramatica castellana y los que explicaron con tino el analisis que hicieron de diversas partes de la oracion: despues hicieron ver que tambien los poseian en la aritmetica, geometria, plana, geografía y esfera; y habiendose hecho todos dignos de un aplauso general y de que se les adjudicasen premios; mas viendo el Sr. Gobernador que el numero de estos era inferior al de los niños que se habian hecho acreedores á optarlos, se hizo cargo

de darlos por sí, para lo cual dispuso que todos pasasen á su casa á recibirlos en manifestacion de lo satisfecho que habia quedado de sus adelantamientos y de la generalidad con que el concurso habia hecho sus elogios. Tales fueron las pruebas que en aquel dia dió la espresada academia, de los progresos de sus alumnos y del celo de su director, el que en obsequio de la Religion, del Rey y de la Patria, consagra sus particulares desvelos,

AVISOS.

Quien quiera vender cortinas y colchas de damasco, capotes de seda, capas y casacas de grana, guardapieses y sayas antiguas, y loza de China y abanicos antiguos acudirá á la plazuela de Santiago núm. 17, cuerpo principal.

En la ciudad de S. Fernando, plazuela del Carmen, num. 4, se vende, permuta por otra, ó se dá por efectos venales de facil salida, una casa de nueva fábrica con dos pisos. Quien quisiere hacer proposicion podrá dirigirse en Cadiz á la calle del Laurel, núm. 122.

PLAZA DEL BALÓN.—Se verificará hoy una función de becerros á beneficio del Hospital de Mujeres.—De los ocho becerros que se han de lidiar cuatro son de la acreditada casta de D. Gaspar Montero, del Pto. de Sta. Maria, con divisa encarnada, y cuatro de D. José Gutierrez, de id. con amarilla.—Picadores: Fernando Gallardo, Diego Garcia (a) Palique, y José Guzman.—Serán lidiados por una lucida cuadrilla de banderilleros, bajo la direccion de Francisco Benitez (a) el Panadero, de Domingo Conde y de Juan Jorge (a) Juaniquin.—Por la mañana á las once se lidiarán dos becerros.—La función principiará á las 3½.

TEATRO DEL BALÓN.—Los viages del Emperador Segismundo ó el escultor y el ciego (comedia en 4 actos).—Fandango.—Los estudiantes petardistas (sainete). A las 4½.

Mañana Lunes á beneficio de Leonardo Ferrer se ejecutará la comedia de Carlos y Eulalia ó la misantropia y arrepentimiento: la tonadilla de los maestros de la raboso: las manchegas; y la pieza nueva ¡un apuro! ó el novio en mangas de camisa, compuesta en Londres por D. Telesforo de Trueba y Cosío.

TEATRO PRINCIPAL.—Otelo, ó el moro de Venecia (ópera seria, italiana, en tres actos, música del célebre maestro Rossini.)—A las 7.

El argumento de dicha ópera está de venta en el despacho de boletines á 4 rva.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.